



Ad HOC

REVISTA CIENTÍFICO UNIVERSITARIA

**DÉCIMO NÚMERO
EDICIÓN ESPECIAL**

**TEMÁTICA CENTRAL : EL PAPEL DEL G77 + CHINA COMO FORO
DE CONCERTACIÓN MULTILATERAL. CUBA EN LA PRESIDENCIA
PROTÉMPORE.**



RNPS: 2564

NOTA EDITORIAL

La presentación de esta Edición Especial de la Revista Científica Universitaria comprende motivaciones significativas. ¡Ad Hoc arriba a su Décimo Número y puede compartir con sus lectores, orgullosamente, el reconocimiento de haber obtenido el Registro Nacional de Publicaciones Seriadas! Es por ello que la Revista se complace en presentar una publicación diferente, cuya temática central aborda: “El papel del Grupo de los 77 y China como foro de concertación multilateral. Cuba en la presidencia pro-témpore”; y en la que se reactivan secciones como: Actualidad de proyectos estudiantiles y Palabras de nuestros egresados.

El primer artículo, de la autoría de Nathalie González Martínez y Sarah Noa Ramírez, estudiantes de segundo año de la Licenciatura en Relaciones Internacionales, presenta el tema: “La Cooperación Sur-Sur en el marco de la presidencia de Cuba del G77+China”. A través del texto, las autoras argumentan la promoción de la Cooperación Sur-Sur como instrumento para la realización de los principales objetivos del Grupo. En este sentido, enfatizan en el rol de Cuba en el impulso de esta Cooperación, a lo largo de su actividad en el foro y, principalmente, durante el ejercicio de la presidencia rotativa en 2023.

Seguidamente, se presenta el artículo “El G-77+China frente a la gobernanza climática glo-

bal: el Grupo Basic”, de los autores Nachely Pérez Guedes y Alfredo Arufe Padrón, estudiantes de cuarto año de la Licenciatura en Relaciones Internacionales. A través del mismo, se realiza un análisis sobre la influencia del accionar del Grupo BASIC, como parte del G77+China, en la gobernanza climática global, desde 2009 hasta 2022.

Bajo el título: “Cuba y sus desafíos en la presidencia pro-témpore del G-77+China”, se presenta el tercer artículo de la Revista. Sus autores, Emily Puisseaux Moreno, José Luis Salmon Soriano y Hayla Massiel Alonso Valle, estudiantes de cuarto año de la Licenciatura en Relaciones Internacionales, presentan una investigación que centra su estudio en el análisis de los principales desafíos para el multilateralismo y la negociación internacional en medio de una transición intersistémica, principalmente, para Cuba como presidente pro-témpore del G-77+China durante 2023.

Sobre la misma línea del artículo anterior, la autora Amanda Martínez Crespo, estudiante de segundo año en la Licenciatura en Relaciones Internacionales, presenta, desde su propia visión, el artículo: “Cuba como presidente pro-témpore del G-77+China. Avances en el contexto actual”. El texto está orientado a caracterizar la gestión de Cuba como presidente pro témpore del Grupo de los 77 y China en 2023.

“Cumbre del Grupo de los 77 y China en Cuba (2023). Acercamiento a sus resultados”, es otra de las propuestas de este número. Las autoras, Karla Oliveros Pérez, Laura María Pérez Cuervo y Carla Arrieta de Armas, estudiantes de cuarto año de la Licenciatura en Relaciones Internacionales, presentan una evaluación de las motivaciones iniciales de la Cumbre del G-77+China en La Habana, y su correspondencia con los principales resultados del cónclave.

Como parte del último número que sale a la luz este año 2023, Karla Oliveros Pérez y Emily Puisseaux Moreno, miembros del Comité Editorial de Ad Hoc, presentan un Balance de resultados de la Revista durante sus tres años de actividad, muestra de una estrategia de comunicación universitaria efectiva, aunque perfectible, para la socialización científica.

Para concluir esta Edición Especial, la Licenciada Ivette González Salanueva, egresada del Instituto Superior de Relaciones Internacionales “Raúl Roa García”, regala a nuestros lectores y al Comité Editorial una dedicatoria sui generis bajo el título “Ad Hoc: el arte de la perseverancia”. La misma, reconoce el logro importantísimo de contar con un espacio como la Revista para los estudiantes universitarios.

El Comité Editorial extiende su agradecimiento a los especialistas del Centro de Investigaciones de Política Internacional, del Ministerio de Relaciones Exteriores, así como a los profesores del Instituto Superior de Relaciones Internacionales “Raúl Roa García” por su incondicional ayuda en la revisión de los manuscritos presentados por los estudiantes.

Ad Hoc llega a su Décimo Número con el compromiso de continuar trabajando por la divulgación científica del estudiantado universitario, sobre la base del rigor y la excelencia. A lo largo de los más de tres años de actividad de la Revista, la dedicación de cada uno de los miembros que han conformado el Comité Editorial, así como la profesionalidad de los árbitros y colaboradores, han sido fundamentales para la construcción y el desarrollo de una plataforma universitaria novedosa para el intercambio de ideas y el avance de la ciencia. A nuestros lectores, cuyos intereses y curiosidad intelectual representan el motor impulsor de nuestra actividad, infinita gratitud.

A todos, muchas gracias por su contribución invaluable a lo largo de estos diez números. Celebramos juntos los logros pasados, mantenemos la pasión por la investigación y miramos con entusiasmo hacia los desafíos y oportunidades que el futuro nos depara.

Esperamos que el Décimo Número de la Revista sea bien acogido por ustedes, nuestros lectores. ¡Hasta el 2024!

Karla Oliveros Pérez,
Directora Ejecutiva de la Revista Científica
Universitaria Ad Hoc.

SUMARIO

05

LA COOPERACIÓN SUR - SUR EN EL MARCO DE LA PRESIDENCIA DE CUBA DEL G - 77 + CHINA.

16

EL G - 77 + CHINA FRENTE A LA GOBERNANZA CLIMÁTICA GLOBAL: EL GRUPO BASIC.

27

CUBA Y SUS DESAFÍOS EN LA PRESIDENCIA PRO - TÉMPORE DEL G - 77 + CHINA

41

CUBA COMO PRESIDENTE PRO - TÉMPORE DEL G - 77 + CHINA. AVANCES EN EL CONTEXTO ACTUAL.

50

CUMBRE DEL GRUPO DE LOS 77 Y CHINA EN CUBA (2023). UN ACERCAMIENTO A SUS RESULTADOS

61

REVISTA AD HOC: APROXIMACIÓN A UNA ESTRATEGIA DE COMUNICACIÓN UNIVERSITARIA PARA LA SOCIALIZACIÓN CIENTÍFICA.

71

AD HOC: EL ARTE DE LA PERSEVERANCIA